
第 17 回
愛媛クリニカルパス研究会

アンケート結果報告

研究会参加者 176 名
アンケート回収 164 名
アンケート回収率 93.1    ％

世話人施設 市立宇和島病院
令和 3年 8月 28日 (土)

問1 あなたの職種について
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問2 勤務されている地域は
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〈県外〉
・北海道・岩⼿県・新潟県・⻑野県・⼭梨県・東京都・神奈川県・福井県
・三重県・⼤阪府・兵庫県・⾼知県・福岡県・⻑崎県・熊本県・沖縄県など

人
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問3 クリニカルパス研究会の内容で興味深
かった発表をあげてください。(複数回答可)

128

139

0

20

40

60

80

100

120

140

160

一般演題 特別講演

人
数



問4 今回の講演内容について、院内の取り
組みに役立つと思われますか？

76

83

4
1

0

10

20

30

40

50

60

70

80

90

大変役立つ 役立つ 普通 あまり役立たない

人
数

問5 今後、クリニカルパス研究会等で取り上げ
てほしいテーマや企画。(複数回答可)
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〈その他の意見〉
・教育方法について ・患者側からの評価や患者説明の実際
・BOM導入 ・他院のクリニカルパスの内容、作成方法など



問6 会の運営について
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開催時期について 会の開催方法について 演題の発表時間について 演題の発表数について
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問7 その他のご意見・ご感想
(オンライン開催について)

・オンラインは初めてであったが、スムーズな開催であった。
・web開催というパス大会に興味があり、参加させていただきました。
・オンライン開催で参加しやすかった
・オンライン開催での参加は、敷居が低くて参加しやすいと感じました。今回は、Q＆Aを
活用しませんでしたが、チャット機能で意見交換もできると思うので、今後もオンライン
開催を希望したいです。
・webでの開催がよかったので、次回もwebで参加できるとよい
・自宅で、場所を選ばす参加出来ることがとてもいいと思いました。参加のハードルが下が
り参加しやすいです。
・今回、初めての試みで準備が大変だった思いますが、スムーズに運営されていてよかった
と思います。お疲れ様でした。
・オンライン開催では、スライドが見やすくて良かったです。
・オンライン開催ということで遠方ではありますが、参加させていただきました。
・今回、日本クリニカルパス学会MLにて貴会の開催を知ることが出来ました。web開催は事務方に多大
な労力がかかる開催方法だと思いますが、今後貴会でweb開催の折には再び参加させて頂きたいと思
いますので、ぜひ案内を賜りますようお願いいたします。



問7 その他のご意見・ご感想
・現地開催であれば出席できなかったため、オンラインになり嬉しく思います。
・オンラインの環境で受講できて、安心して色々勉強になった。
・オンライン開催ということで、開催にかかわった方々本当に大変だったと思います。本
当にお疲れさまでした。今回、大変貴重な多くの講演を聞くことができました。大変勉
強になりました。本当にありがとうございました。
・この度は、オンラインでの開催をして頂き感謝申し上げます。
・現在の状況では視聴させていただく事のできないご講演や、勝尾先生のご講演を視聴で
きた事を有難く思います。
・オンライン開催は参加側に大変メリットがありこのたびもオンラインだからこその参加
できたため、事務局の皆様は大変だったかと思いますが、この風潮の継続を願っています。
ほぼオンライン・稀に対面が理想です。
・このような時勢の中、貴重な機会をいただきありがとうございました。学の浅い私には大変大きな学
びになりました。感謝申し上げます。知識が足りないため、演題内容で理解しきれない部分もありま
したが、今後また学んでいきたいと思います。オンライン開催は関東からの参加のため、大変ありが
たかったです。
・web開催とても大変だったと思います。お疲れ様でした。遠方だとなかなか現地に行って参加するの
が難しいところ、今回web開催でしたので参加させて頂きました。とても興味深い内容で勉強させ
て頂きました。

問7 その他のご意見・ご感想
・外部から初めて参加させていただきました。皆様の活動に感心しました。
オンラインならまた参加したいです。
・オンラインでの開催だったので、現地に行く時間などが省略できて参加しやすかったと
思います。ただ主催する側は、準備などとても大変だったと思います。来年がどのよう
な状況なのかは分かりませんがハイブリッドも１つの方法だと感じました。
・全国から参加できるのはとても良いと思います。
・オンラインとのハイブリッド開催を今後も継続することで、一般スタッフへの参加拡大
を図ることが可能ではないかと思います。
・当院では、まだパスのバリアンス分析が十分にできておらず、今はパス活用の浸透にと
りくんでいる途中です。各施設の発表も大変参考になりました。また、オンライン開催
のおかげで参加させていただけたので、オンサイト開催が復活しても、ぜひ、オンライ
ン開催を続けていただけたらと思います。 スタッフの皆さま、お疲れさまでした。
・オンライン開催のため、福岡から参加させて頂きました。これまで何度か他のオンライ
ンの研修に参加してきましたが、今回は中継も大変スムーズで聞きやすいと感じました。
運営には何かとご苦労があることと思いますが、次回もオンライン開催されるようでし
たら、是非とも参加させて頂ければと思います。
・有意義な時間でした。ありがとうございます。準備は大変かと思いますが、オンライン
もしくはハイブリット開催の方が参加しやすくありがたいです。参加費はもう少し上
がっても自分は払います。



問7 その他のご意見・ご感想
・今回、オンライン開催で参加させていただき、皆さまの熱心さ、発表事例など大変勉強
になりました。今後もできましたら、ハイブリッド開催で他県からでも参加させていた
だけると幸甚です。本当に貴重な機会をありがとうございました。
・オンラインのため主催者側はたいへんだったと思いますが、参加する側は気軽に参加出
来てとてもよかったです。また、感染のことを気にせずに参加できるので良いです。
・初めてのWEB開催の主催・準備等お疲れさまでした。
・丁寧な事前準備があってこそのスムーズな研修だったと思います。
・人の移動や発表の間に時間がかからず、発表も質問も聞きやすいと感じました。
・コロナ終息後も、オンライン研修であれば多くの人が参加しやすいのではないかと思います。
・山梨在住です。オンラインになったからこそ、参加ができます。コロナが落ち着き対面
式になったとしても、オンライン形式にしてもらえると参加しやすくとてもありがたいです。
・ZOOMで参加させていただきました。相澤病院の者です。ZOOM開催での準備はさぞ大変
だったと存じます。担当者様には心より感謝申し上げます。ご発表内容、特別講演とも
に、多くを学ばせていただきました。特に、23年前に（小諸厚生総合病院で）パスを業
務として施設内の活動を始めた私にとっては、貴研究会ご参加の施設でもパスの兼任、専任業務を行
う仲間が増えたことを大変喜ばしく思います。また、試行錯誤しながらも活動発表をされている姿に、
過去の自分を重ねながらも、若い力に今後の活動への希望を感じました。大変な立場ではありますが、
やり甲斐もありますので今後のご活躍を期待いたします。⻑くなりました。 最後に貴研究会の益々
のご発展を祈念いたします。

問7 その他のご意見・ご感想
・WEBですとどこからでも気軽に参加できるのが良いですね。運営も大変だったとは思いますが、とて
も聞きやすく素晴らしい運営だったと思います。
・オンラインになった事で参加しやすかったが、コロナがおさまれば、ハイブリッド形式で会が開催さ
れるとうれしい。
・オンラインでなければ参加が難しいところでしたが、この度クリニカルパス学会HPでの告知によって
開催を知り、オンライン開催ということで参加することができました。
・このように見聞を広める機会が学会以外にあることは、本当に素晴らしいことだと思います。covid-19

の感染状況に関わらず、ハイブリッド開催などで、オンライン開催も併用していただけますと、とて
もうれしく思います。
・オンライン開催、スムーズで良かったです。
・WEB開催大変だったと思います。今後も場合によりWEB併用開催も考慮する必要性があるかもしれま
せん。そのノウハウなどを世話人会にてお聞かせください。初めての開催様式でしたので、当番世話
人の市立宇和島病院の皆様、大変お疲れ様でした。
・皆さんがWEB開催に慣れてきてるのでスムースな進行でした。おつかれさまでした。
・オンライン開催という新しい試みでしたが、開催していただけてとても良かったと感じています。
・スムーズな準備、進行ありがとうございました。オンラインに不慣れでしたが、事前の接続チェック
などお時間をいただき、実践できたので当日も問題なく発表ができました。ありがとうございました。



問7 その他のご意見・ご感想
・オンライン開催をしていただいたので、こんな時期でも貴重な発表が聴講できる有意義な機会でした。
ありがとうございました。
・オンラインでの開催は思っていたより、スムーズで、会場に出向かなくてよいため参加しやすかった。
オンラインのため、演題数は少ないが、すべての演題が聞け、よかった。また、密にならないため、
このご時世にはいい開催方法だと感じた。
・今後は是非ハイブリッドでの開催をお願いします。遠方ですと現地に行けないこともあります。
・初めてのオンラインでの参加でしたが、とても良かったと感じました。
・自宅で受講できたのでとても良かった。音量が少し小さくなる場面があったが、全体的にとてもス
ムーズで良かった。
・貴重な研究会聴講の機会をありがとうございました。オンラインでなければ聴講は難しかったので、
次回からもオンライン開催していただけると幸甚です。
・初めてのオンライン開催ではありましたが、円滑に進行いただき実のあるものになったと思います。
ありがとうございました。
・初のオンライン開催でしたが、音声・映像とも良好でした。また進行もスムーズで、有意義な研究会
だったと思います。一般演題・特別公演とも、もう少し質疑応答の時間があっても良いかとは思いま
したが、オンラインでの運営上仕方ないかと思います。ご準備いただいた市立宇和島病院スタッフの
皆様、コロナ禍で大変お忙しい中、本当にご苦労様でした。

問7 その他のご意見・ご感想
・コロナ禍における開催方法としてオンラインは有効で、全く問題なかった
・ありがとうございました。次回はオンラインではなく会場での開催を楽しみにしております。
・現地開催希望
・オンライン開催はとても良かったと思う。運営側の準備は大変だと思うが、今回は南予開催だったた
め東予地方から勤務後に参加することは本来ならば難しかったが、オンライのため参加できたので。
・オンラインだと会場までの移動時間がないので、勤務が終わったあとでも参加できるので良い。
・電波状態が不安定で、重要な所が聞き取れなかったりしたことが残念でした。
・オンライン開催だったので、九州など遠方でも参加しやすかったです。
・途中でタブレットの充電が切れ、準備不足だった。

(一般演題・特別講演について)

・勝尾先生には直接お会いしたかったが、オンラインでも十分わかりやすい講演でした。
・勝尾先生のご講演も、拝聴させて頂く度にブラッシュアップされた内容で、あっという間の一時間で
した。ありがとうございました。
・勝尾先生の講演も、聞きやすく、分析という点で引き込まれる内容でした。
・特別講演の勝尾先生のお話はとても参考となりました。当院でもゲートウェイアウトカムからセンチ
ネルに変更できるようクリニカルインディケーターを出せるように分析したいと思います。



問7 その他のご意見・ご感想
・特別演題については、資料が手元にあるともっと理解しやすかったと感じた。
・演題発表内容も非常に興味深く、当院の状況と重ね合わせながら聴講させていただくことができ、
あっという間の時間でございました。
・一般演題10題どなたも素晴らしいご発表で、多岐に亘る内容で大変勉強になりました。パス事務局を
担当しておりますので、モチベーションのアップになりました。
・講演内容については、興味深く感じた。
・他施設の取り組みを知ることができ、とても参考になった。
・演題発表も特別講演も、大変参考になりました。
・講師の先生への質問などの時間がもう少し多く取れたらよかったなと感じました。
・演者が発表中に質問を入力するのは、難しいと思いました。（誰でも発表後に直接質問ができると
思って発表を聞いていました。）
・他施設の取り組みは、とても刺激になる。当院においても、パスの利用率が上がる様に、他施設と情
報交換しながらより良いパス運営に繋げて欲しい。講師の講義も勉強になりました。
・当院でも様々な問題がありますが、ご講演の内容を参考にさせて頂き取り組んでいきたいと思います。
・今回の会ではドクターが主導され質問も積極的で、内容も濃かったです。特別講演が先が多い中、反
対に一般演題が先というプログラムも拝聴しやすい要因だったと思います。
・参考となる発表が多くありましたので、出来れば承諾を頂いた施設発表だけでも.抄録だけでなくpdf形
式で資料閲覧出来るようにして頂けると自施設への還元に繋がるので助かります。

問7 その他のご意見・ご感想
(その他)

・多くの方に参加していただき良かったです。
・次回もぜひ参加したいです。
・皆さんのパスに対する思いがよく分かりました。
・準備お疲れ様です！
・ご苦労様でした。
・当院では昨年電子カルテ導入し、今からパスの作成になります。今回の発表や紹介された本を参考に
して頑張って行きたいと思います。
・非常に興味深い発表であったので、発表スライドがいただければ、院内の情報共有に有意義に使える
と思いました。また、今回の動画についても、配信などをしていただき、参加者以外が聞くことがで
きれば、非常によいと思いました。開催のための準備等ありがとうございました。
・実務者同士で集まっても解決しない問題もありますので、指導者の方が必ずいる前提で、実務者の会
が、全国各地にあれば良いなと思います。
・事務局も大変丁寧に対応いただき感謝致します。ありがとうございました。
・みなさまに感謝申し上げます。どうぞご自愛ください。
・参加費用1,000円とは思えないとても有意義な会でした。ありがとうございます。もし、事務局の負担
が小さければ、オンデマンドの後日配信もあると嬉しいです。
・貴重な研究会の開催、本当にありがとうございました。



問7 その他のご意見・ご感想
・宇和島の紹介プロモーションが素敵で、宇和島にまた行きたいという気持ちにさせてもらい、研究会
開始を待っている時間も有意な時間を過ごすことができました。
・ありがとうございました。
・貴重なクリニカルパス研究会に参加させていただき、誠にありがとうございました。
・心より感謝申し上げます。
・貴研究会の益々のご発展を心よりお祈り申しげます。
・当番をしていただいた市立宇和島病院さんの進行や準備、素晴らしかったです。
・とても勉強になりました。ありがとうございました。
・今年度からパス委員になりました。パスは初診者ですので、とても勉強になりました。
・初めてクリニカルパス研究会に参加させていただき、他病院の方々のパスの取り組み方などを知るこ
とができました。
・どのように委員会を運営していけばいいのだろう、何が正解なのだろうと考えてやってきていますが、
教育も進まず悩んでいたので、とてもいい機会となりました。
・次回も参加させていただければと思います。
・お忙しい中、貴重な機会を与えていただき、ありがとうございました。


